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张存浩主任会见美国国家科学基金会主任雷恩博士

19 9 5年 1月 1 8日
,

国家 自然科学基金委员会张存浩主任会见了来京出席中美科技合作

第六届联委会二次会议的美国国家科学基金会 ( N S )F 主任雷恩博士
,

并举行了会谈
。

胡兆森
、

孙枢副主任等参加了会谈
。

张存浩主任首先对客人们的来访表示欢迎
,

并简要介绍了我委员会经费
、

项 目等方面的情

况
,

同时表示为了扩大两国基金会 的相互合作
,

资助双方科学家开展国际合作与交流活动
,

愿

意邀请美国国家科学基金会学科主任访问中国
。

对此雷恩博士赞成这是一个增进双方 了解的

好方法
,

但是他们面临着经费不足的困难
。

雷恩博士介绍说美国 N s F 的工作人员 目前 已有

1 3 0 0 人
,

1年的行政管理费为 1
.

4 亿美元
。

由于经费少
,

工作人员出差和出国访问的机会很少
,

缺乏灵活性
。

其内部需要相互协调
,

有个优先选择的问题
。

他认为国际合作是一个优先领域
。

他还提到对于政府的有关政策可以从不同的方面去进行解释
,

在管理上值得去探讨各种方式

的可能性
,

他强调在这方面要靠感觉和理解 (ep r ce itP on )
。

为了加强双方在基金制发展与完善工作方面的交流
,

张存浩主任建议在 9] 95 年召开一个

双方基金会主办的关于同行评议的双边专题研讨会
,

美方对此表示欢迎
,

并表示地点可在美

国
。

雷恩博士建议同时可邀请美国国立卫生研究院 (NI H ) 的人员参加
。

这样
,

美国采用同行评

议的两大政府资助机构在一起各抒 已见
,

有助于中方参加者全面地 了解情况
。

他简要地介绍

说
,

美 国 N S F 的项 目选择是在同行评议的基础上进行优缺点综合分析
,

根据分析结果做出选

择
。

他们不仅要看同行评议的结果 (分数 )
,

还要看评卷的质量
。

总之通过同行评议来选择项 目

还是存在着问题
,

人们对它总有看法
,

确实需要不断完善
。

双方还谈到了我委同加拿大自然科学和工程研究理事会共同倡议召开第二届科学基金制

的完善与发展国际研讨会的间题
,

认为科研资助机构业绩评价指标 (P er f or m an c 。 idn i ca t or e )是

一个很好的主题
。

雷恩博士指出要有不同的指标体系
。

对于基础性研究来说
,

其工作内容主要

包括测量
、

计算
、

分析等
。

那么评价一项基础性研究课题
,

就要看其工作本身干得如何
,

而不是

其工作所显示的结果如何
,

因为结果可能很不好
,

但工作干得却很好
。

而应用研究则不同
,

不是

看工作本身干得如何
,

而是看工作的结果如何
,

是否达到了预期的结果
。

就科学界来说
,

对科学

家的科学活动也要注意如何评价
,

不能只看科学家是 否活跃
,

是否做了很多工作
,

还要看其质

量如何
。

首先当然要看科学家是否在进行研究
,

但重要的还是要看他所研究的问题是不是真的

值得去研究
。

使用科技论文引用率是评价科学家活动的一种方法
,

但它在署名
、

排序等方面也

存在着问题
,

不能全面反映科研人员的实际工作质量
。

双方还各自介绍了工作情况
,

对基础性研究
、

应用基础性研究以及战略性研究项 目如何设

置和优先发展领域等方面交换了意见
,

并表示今后应加强双方的合作
,

在各自感兴趣的领域中

召开双边专题研讨会等
。

( 国际合作局 袁幼新 供稿 )
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